

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon lúnes 9 de Enero de 1882.

Año X. Núm. 2.641.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los mártres por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcudia los juéves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo. Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 26.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miécoles á las 3 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo. Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 43.

PARIS 2 DE ENERO.

El «gran ministerio» está cada día mas desconcertado, y sus divisiones interiores hacen temer modificaciones próximas. M. Gambetta está muy disgustado al ver que desde su advenimiento el papel del Estado ha bajado constantemente, y como por mucho que pueda, no alcanza á promover el alza por medio de decretos. M. Gambetta ha resuelto cambiar el ministro de Hacienda, M. Allai-Targe, quien por lo demás no ha dado pruebas de aptitud suficiente.

El ministro del Interior tambien es posible que sea reemplazado por mostrarse independiente. Dícese que no ha encontrado el personal de los prefectos á la altura de su cometido, y ha manifestado intencion de cambiarlo. pero M. Gambetta, que no quiere se toque á sus agentes, parece haber invitado al ministro á conservar en sus puestos á los prefectos de su predilección. Esto ha traído alguna frialdad y algun arranque de independencia que tendrán por término una separacion.

Tampoco está muy seguro M. Pablo Bert. M. Gambetta comprende que no tuvo acierto al escoger á un hombre cuyo solo nombre es una declaracion de guerra, y no seria extraño que se le reemplazase á no tardar en el ministerio de Instruccion pública.

Por último se trata de suprimir el ministerio especial de Bellas Artes para convertirlo en una direccion como anteriormente. Bien marchaba la cosa así, y ahora se advierte que la antigua organizacion era mucho mejor que la nueva.

Fuera de estos rumores de cambios ministeriales se asegura que M. Gambetta trabaja mucho para tratar de formalizar algunos importantes proyectos de ley á fin de presentarlos á la Cámara al reanudarse las sesiones. Comprende que el prestigio de su ministerio decae y que es indispensable imaginar algo para realizarlo.

Esperemos, sin tomarlo mucho por lo sério, las «grandes» reformas que se nos anuncian. Todo es grande en este ministerio, que al fin corre el peligro de poderse titular, segun espresion de M. Grévy, el ministerio del gran desengaño.—O.

ROMA 30 DE DICIEMBRE.

La gravedad de la situacion que atravesamos se revela por una porcion de síntomas. Hace una semana da la idea á la direccion de los ferro-carriles romanos de limpiar y restaurar un tanto los abandonados vagones de lujo en que viajaban los Pontífices en la época del poder temporal. Un príncipe, pariente de un prelado del Vaticano, al ver estos preparativos cree que todo se prepara para la partida del Papa, y da la noticia á sus mas íntimos. Llega así á la Cámara de diputados, todo el mundo se alarma en ella á comenzar por los ministros; y mientras el telégrafo funciona en todas direcciones y se refuerzan los puestos de guardia y los agentes

de la cuestura en las cercanias de San Pedro, el subsecretario del Interior pasa toda la noche en el castillo de San Angelo. La mañana siguiente se ve que nadie se ha movido en el Vaticano y que por ahora nada hay de seguro sobre la marcha de Leon XIII á Fulda ó Salzburgo. Esperemos que sea durante mucho tiempo lo mismo y que la Europa católica haga imposible este triste acontecimiento.

Anteayer el «Diritto» órgano oficial del gabinete, publicaba un artículo en el que suponía que el príncipe de Bismarck, habiéndose entendido previamente con el Austria, la Rusia, la Inglaterra y tal vez la España, cosa esta última poco probable despues de la respuesta del marqués de la Vega de Armijo á la interpelacion Lasala, estaba próximo á mandar á la Consulta, ó sea este ministerio de Negocios extranjeros, una nota-circular, invitando á Italia á regularizar, de acuerdo con las demás potencias, la posicion del Pontificado. El órgano de la situacion actual se lamenta de la creada á la Italia, por no haberse esta directamente entendido con la Alemania, impidiendo que el gran canciller iniciase sobre asunto tan delicado una negociacion europea. Hoy Italia corre el peligro de encontrarse sola, pues ó la Francia se desentenderá de la cuestion, ó si le diese su apoyo esto irritaria á la Alemania.

Ante la gravedad de las noticias y de la actitud del «Diritto» que parece mantener relaciones con Mancini, el «Popolo Romano» órgano indudable de Depretis, se apresuró á desmentir que hubiese llegado nota alguna del príncipe de Bismarck a la Consulta y añadió que Italia no consentiria el que potencia alguna se mezclase en una cuestion que como la de las garantías del Pontificado considera una cuestion de política interior. La «Italia» nos habló despues de Consejos de ministros, presididos por el Rey, que ha regresado de su gran cacería en Capodimonte, y hasta añadía anoche que votada que sea la reforma electoral y los grandes créditos militares, cerrada en enero la actual legislatura, que cuenta ya dos años. Su Majestad abriría la nueva sesion parlamentaria, pronunciando así un discurso en el cual tal vez se aborde la cuestion objeto hoy de las discusiones de toda la prensa europea.

Dejando á un lado las divisiones que sobre la manera de apreciar las alianzas europeas, mas convenientes á Italia, puedan existir entre los diversos elementos del ministerio y de la situacion, la verdad es que no hay contradiccion absoluta entre el «Diritto» que teme que el imperio germánico llame la atención de Europa sobre la situacion del Pontificado, y la seguridad que tiene el «Popolo Romano» de que hasta ahora no ha llegado Nota alguna á la Consulta. Estas son tambien mis noticias, pero al propio tiempo sé que sobre la cuestion romana hay un cambio activo de comunicaciones, especialmente entre Berlin, Viena y San Petersburgo.

Ademas la prensa alemana no oculta sus propósitos. La «Gaceta de la Cruz» de Berlin, aunque pueda exagerar algo, dice ser indudable que se trata de dar una solucion internacional á la posicion del Pontificado; pero que esta cuestion se encuentra todavia en el estado de negociaciones preliminares entre las potencias. Mas importante es la declaracion de la «Post» órgano del Canciller germánico, pidiendo se deje al gobierno la libertad de resolver la cuestion religiosa de Alemania, de una manera conforme á la dignidad de la Iglesia y del Estado, sin que perturben este acuerdo las pasiones políticas de los Cielos, añade que lo que debe interesar mas á los católicos es la perspectiva de un eficaz apoyo á los esfuerzos del Papa para que se modifiquen las condiciones actuales de su soberania.

Las correspondencias de Alemania recibidas en el Vaticano permiten conjurar lo que va á pasar en el Landtag prusiano. Las leyes de mayo no se revocarán; pero el gobierno recibirá plenos poderes para modificar su aplicacion. Posesionados ya, sin necesidad de juramento, los nuevos obispos de Tréveris y de Fulda, muy pronto serán nombrados de comun acuerdo entre la Santa Sede y el imperio, los prelados de Breslau, Paderborn y Osnabruck. Las tres Diócesis de Kulm, Hermeland y de Hildesheim, tienen ya sus obispos, llamados del destierro. En las otras cuatro diócesis de Colonia, Posen, Munster y Limbourg, los arzobispos y obispos que están desterrados volverán los dos últimos á sus obispados, mientras los metropolitanos de Colonia y Posen, cardenal el primero, quedará en Roma y el segundo recibirá el capelo cardenalicio, sucediéndoles prelados dignísimos.

Antes de dejar el Vaticano, diré que se anuncia una próxima epístola del Padre Santo á los prelados de Italia, y que ayer han comenzado las recepciones por Su Santidad de los embajadores cerca de la Santa Sede, siendo el primero el de Austria. En los dias anteriores habian tenido lugar las de la alta oficialidad de la guardia noble, suiza y palatina. Para solemnizar la Pascua Leon XIII ha dado tres mil duros á los pobres de Roma, despues de otros dos mil que socorrió grandes miserias cuando la canonizacion.

(«Diario de Barcelona» del 5.)

Seccion de noticias.

FUERZAS MILITARES.

A continuacion publicamos la situacion de los cuerpos de infantería:

Regimientos —Rey núm. 1, Zaragoza; Reina núm. 2, Tudela; Príncipe núm. 3, Haro; Princesa núm. 4, Castellon; Infantes núm. 5, Zaragoza; Saboya núm. 6, Calahorra; Africa núm. 7, Victoria; Zamora núm. 8, Ordoña; Soria núm. 9, Sevilla; Córdoba núm. 10, Sevilla; San Fernando núm. 11, Valencia; Zaragoza nú-

mero 12, Pamplona; Mallorca núm. 13, Leganés; América núm. 14, Pamplona; Extremadura núm. 15, Melilla; Castilla núm. 16, Madrid; Borbon núm. 17, Málaga; Almansa núm. 18, Mahon; Galicia número 19, Zaragoza; Guadalajara núm. 20, Cartajena; Aragon núm. 21, Tortosa; Gerona núm. 22, Zaragoza; Valencia número 23, Santoña; Bailen núm. 24, Logroño; Navarra núm. 25, Pamplona; Albuera número 26, Barcelona; Cuenca núm. 27, Nájera; Luchana núm. 28, Lérida; Constitucion núm. 29, Puente la Reina; Lealtad núm. 30, Pamplona; Asturias núm. 31, San Sebastian; Isabel II núm. 32, Valladolid; Sevilla núm. 33, Madrid; Granada núm. 34, Madrid; Toledo núm. 35, Durango; Búrgos núm. 36, Búrgos; Murcia número 37, Coruña; León núm. 38, Béjar; Cantabria núm. 39, Estella; Málaga número 40, Cartajena; Covadonga núm. 41, Badajoz; Baleares núm. 42, Madrid; Canarias núm. 43, Madrid; Antillas núm. 44, Granada; Garellano núm. 45, Madrid; San Marcial núm. 46, Bilbao; Tetuan número 47, Alicante; España núm. 48, Valencia; San Quintin núm. 49, Figueras; Pavía número 50, Cádiz; Gtumba núm. 51, Castellon; Filipinas núm. 52, Mallorca; Wad-Rás núm. 53, Gerona; Vizcaya núm. 54, Barcelona; Andalucia núm. 55, Búrgos; Mindanao núm. 56, Cádiz; Guipúzcoa número 57, Tarragona; Luzon núm. 58, Búrgos; Asia núm. 59, Barcelona; Alava número 60, Algéciras; Disciplinarios de Cádiz; batallon de escribientes y ordenanzas, Madrid.

El Ebro ha experimentado una pequeña crecida que facilita la navegacion. Por su escaso caudal algunos barcos destinados al transporte de trigos han estado detenidos cincuenta dias en Escatron; de modo que dentro de España ha costado este transporte triple tiempo que si procediese de los Estados-Unidos.

Una mujer ejerce en un pueblo de la provincia de Zaragoza los cargos de sepulturera, carcelera, hospitalera y encargada de una ermita.

Leemos en un periódico que en algunas casas de comercio de Barcelona háse visto estos dias el siguiente rótulo: «No se admiten felicitaciones».

Es un buen pensamiento que no debe olvidarse para el próximo año.

Los habitantes de la buena ciudad de los osos deploran la muerte del decano de los habitantes del célebre foso. El viejo «Manú» estaba parálitico de las dos patas traseras, y sufría tanto, que sus «tutores» decidieron abreviar su existencia, haciéndole tragar con este objeto un cocimiento de ácido prúsico.

«Manú» tenía 29 años, y era el oso que en 1860 despedazó á un capitán inglés que habia tenido la loca idea de ir á ejecutar equilibrios en las barandillas del foso. El desgraciado, que salía de una alegre cena,

cayó al foso, poniéndose en guardia con el paraguas. En un principio se negó el oso á combatir con tan singular adversario; pero excitado por el inglés, se levantó y le abrazó tan vigorosamente, que el insular quedó aplastado.

Este acontecimiento hizo mucho ruido en su tiempo. La Inglaterra reclamaba cien mil francos de daños y perjuicios; pero mejor informado el gobierno británico, retiró su reclamación.

El oso, que pesaba 250 kilogramos, va á ser disecado y ocupará un sitio preferente en el museo de la ciudad de Berna.

Casi toda la prensa extranjera reproduce, sin comentarios, la última proclama de los nihilistas rusos. Dice así:

«Habiendo circulado el rumor de que los trescientos mil rublos robados de la caja perteneciente á la Casa de Espósitos fueron remitidos á la redacción del periódico «Narodnaia Volia», el comité ejecutivo se cree en el deber de declarar, una vez por todas, lo siguiente: el partido (nihilista) tiene por principio no confiscar mas que los capitales del gobierno. Atentar contra el patrimonio privado, y sobre todo de los establecimientos filantrópicos, es tan completamente opuesto á nuestros principios como habitual en la burocracia imperial.»

La teoría del comité ejecutivo parecemos verdaderamente nihilista: no es delito robar el Tesoro público, pero sí lo es robar á los particulares. La casa no tiene malicia.

El día 13 de diciembre llegó á Nueva-York el «Nederland» con 600 pasajeros de Amberes, que pasaron cinco años á merced de las olas, dos de ellos sin timón. Fallecieron tres pasajeros: una anciana y dos niños. Dos mujeres dieron á luz en lo mas fuerte del temporal. Los marineros no pudieron permanecer sobre cubierta durante dos días, y los oficiales prestaban servicio atados sobre el puente y medio ahogados por las olas que los cubrían casi continuamente. La cubierta del vapor presentaba al llegar á Nueva-York el aspecto de un buque naufrago, sin bote, sin bordas y destrozado cuanto iba sobre ella.

LA FIEBRE DE LOS NEGOCIOS.

Un periódico francés, «L'Union Republicaine», hace una triste descripción de la fiebre de negocios que se ha apoderado de ciertas ciudades. En París, en Lyon, en Lille, se fundan continuamente sociedades financieras y bancos de emisión, cuyo fin no es otro que arrastrar los pequeños capitales, los ahorros, por la vía de la especulación. Algunas ofrecen al público combinaciones que son verdaderos juegos de azar y aún simples loterías. El gobierno se fija mucho en la creación frecuente de estas sociedades que, gracias á ciertas disposiciones elásticas de la ley de 1867 se fundan, atraen el dinero del público y desaparecen luego habiendo hecho muchas víctimas y sin que sea posible aplicar á los culpables ninguna ley penal.

Esto que pasa en Francia, lo sufrimos también en España, y «El Liberal» no ha sido el último en dar la voz de alarma para prevenir situaciones que por cierto no serían nuevas, pues aquí nadie escarmienta ni aún en cabeza propia.

Cuando vemos en la «Gaceta» la escritura de fundación de una sociedad, ó leemos la simple noticia de la constitución de cualquiera otra con fin concreto, con el

propósito de realizar una obra de interés general, de proporcionar al capital conocida y ventajosa colocación, y al comercio y á la industria facilidades de adquirir ese poderoso elemento de trabajo y producción, sentimos lisonjeado nuestro amor patrio, porque estimamos esos hechos como indicios ciertos de progreso, de ahorro, de riqueza y de resurrección en una sociedad como la nuestra, tan trabajada por el desengaño y empobrecida por el miedo y la desconfianza.

Pero así como no cesarán nunca nuestras excitaciones á los grandes capitales y al modesto ahorro para que sacudiendo su letargo vayan á fecundar los pensamientos útiles y las empresas realizables, así también no dejaremos de advertir á los mas confiados para que se penetren bien de la seriedad de algunos negocios, que aún iniciados con recto propósito, pueden no corresponder á la realidad de los hechos, siendo meramente un acceso de esa fiebre de negocios que de cuando en cuando se apodera de los pueblos, y cuyas consecuencias suele ser la ruina de muchas familias, el descrédito de las leyes y la paralización de las mas ventajosas y lícitas especulaciones.

Como una de las poblaciones donde mas se ha desarrollado la fiebre es Barcelona, importa conocer el juicio que merece ese movimiento en la prensa de la localidad. Hé aquí como se expresa uno de sus mas importantes órganos:

«El grandioso salón de la Lonja ya no es bastante capaz para contener el numeroso gentío que acude allí en busca de un papel que ha de engendrar muchos millonarios. Todas las carreras, todas las industrias y oficios se hallan representados en aquel templo de Mercurio y al parecer de Creso. No solo toma parte en ese nuevo modo de hacer fortuna el sexo feo, sino que hasta hemos visto, aunque parece increíble, á varias señoras y hasta á bellas señoritas que desde los pórticos de Xifré esperan á sus agentes para que las enteren y las ilustren sobre el estado de sus operaciones y el de la Bolsa.

Estas crisis, ya lo hemos dicho, suelen acabar en grandes desastres.

(«El Liberal» de Madrid)

Dice un periódico de agricultura que el recientemente descubrimiento de que el aceite de la semilla de algodón es un perfecto sustituto de la manteca de puerco, viene á crear una revolución en la economía doméstica del Sur de los Estados Unidos. El coronel Nelson, de Huntsville, dice que bastantes veces ha usado el aceite en su casa, y que lo encuentra igual á la mejor manteca de puerco. Últimamente el dueño de un hotel de Memphis publicó una nota asegurando lo mismo. Varios vecinos de Tusculumbia, Alabama, dicen que no encuentran diferencia entre el aceite y la manteca. Como el aceite refinado solo vale la mitad del precio de la manteca, puede llegar á haber alteración en el precio de esta grasa.

Los periódicos de Murcia vienen publicando sueltos, noticias y comunicados acerca de las minas de Miravete y Orihuela. Unos dicen que el oro existe efectivamente; otros lo niegan, y entre tanto no es posible juzgar acerca del valor de los descubrimientos que se dicen hechos de aquellos terrenos auríferos que tanto están llamando la atención y tanto dan que

decir. ¿No hay medio de averiguar la verdad?

—
Escriben al «Monde» desde Roma que el 29 de diciembre empezaron en el Vaticano las recepciones de los embajadores y ministros acreditados cerca de la Santa Sede.

Su Santidad recibió primero al conde Paar, embajador de Austria-Hungría, y despues en audiencias igualmente distintas y segun su antigüedad al marqués de Lorenzana, ministro del Ecuador; al conde Paugarten, ministro de Baviera, y al caballero Furse, encargado de negocios del principado de Mónaco.

El día 30 de diciembre continuaron las recepciones del cuerpo diplomático. El soberano Pontífice recibió primero al marqués de Thomar, embajador de Portugal, y en seguida á M. Desprez, embajador de Francia, y el día 31 recibió al embajador de España y á los ministros de Chile y del Brasil.

—
Los periódicos de París publican los siguientes telegramas:

«Dublin 1.º de enero.—La liga agraria de mujeres ha celebrado hoy una gran reunión. La señorita Ana Parnell, hermana del diputado, la cual presidía la sesión, ha dicho que el gobierno no se atreverá á cumplir las amenazas que contiene su última circular, y ha añadido que desafía á la policía á llevar á cabo ninguna prisión.

El «meeting» ha durado mas de una hora, á fin de dar tiempo á la policía y á M. Forster, como lo ha declarado la señorita Parnell, de efectuar algunas prisiones.

La policía no ha intervenido y la reunión se ha disuelto, habiéndose manifestado antes que se tendrían reuniones todos los domingos á despecho del gobierno.

Washington 1.º.—El 5 partirá para dirigirse á Roma M. Schläezer, representante de Alemania en los Estados Unidos.

Washington 1.º.—El «Observatorio meteorológico» del «New York Herald» comunica las siguientes noticias:

«Hará muy mal tiempo al Norte de la bahía de Binay (Terranova), desde el 1.º al 7 de enero. Dos centros de perturbación vendrán á confundirse: el primero se formará en esa region hácia el 2 de enero, y el segundo hácia el 6. Este último tendrá probablemente una peligrosa energía y producirá fuertes tempestades en el Norte del Atlántico.»

Alemania 2 enero.—El Emperador recibió ayer las felicitaciones de los individuos de la familia Real. Despues de los oficios divinos recibió las felicitaciones de los funcionarios de la corte, de los generales y de los jefes de los regimientos, así como la de los príncipes y princesas residentes en Berlín, de los ministros, de los presidentes del Consistorio imperial y de los embajadores.

Londres 2 de enero.—Los periódicos dicen que las negociaciones relativas al tratado de comercio entre Francia é Inglaterra se han roto porque los comisarios franceses se han negado á hacer las concesiones pedidas por Inglaterra.

El «Standard» dice con este motivo que sería una candidez suponer que el rompimiento de las negociaciones no ha de ejercer influencia en los sentimientos de amistad de los dos países.

«Sobre Francia, dice, debe pesar toda la responsabilidad; si hay frialdad de relaciones entre las dos naciones, el pueblo francés debe comprender que no ha de

buscar la causa de ello en Inglaterra.»

Constantinopla 31 de diciembre.—El jueves último se experimentaron dos temblores de tierra en Constantinopla, Castanonni, Villayet y Kiangari. El primero fué muy fuerte.»

—
Nuestros lectores conocen ya el conflicto suscitado por la cuestión del Danubio entre Austria-Hungría y Rumanía y el arreglo mediado entre los dos Gobiernos, así como tienen noticia del despacho transmitido por el Sr. Statesco, ministro de Negocios extranjeros rumano, al conde de Kalnoky, que desempeña igual cargo en Viena. Pues bien, hoy podemos dar copia del despacho, concebido en los términos siguientes:

«Habeis podido ver por mis anteriores despachos cuanto afectó al Gobierno el saber la enojosa impresión que habían producido en Austria-Hungría ciertos pasajes del discurso del trono

Como el Sr. Bratiano los ha declarado en el seno de la Representación nacional, no podía entrar en la intención del Gobierno rumano herir en lo mas mínimo la susceptibilidad del Gobierno austriaco, porque habría desconocido sus deberes para con su propio país, que aprecia muchísimo las simpatías y la benevolencia del poderoso imperio vecino.

Penetrado de estos sentimientos, el Gobierno rumano se cree en el deber de expresar de nuevo, de una manera franca y leal, su disgusto por todo lo que en el mensaje fué considerado como ofensivo al Gobierno de Austria.

Fundándose en las benévolas simpatías que el Gobierno de Austria ha demostrado siempre á Rumanía, el Gobierno rumano espera que estas declaraciones leales y sinceras no dejarán ninguna duda acerca de sus sentimientos, y que contribuirán á remover todo cuanto haya podido perjudicar á las buenas relaciones que deseamos conservar con el Gobierno imperial.

Os ruego que comuniquéis la expresión de estos sentimientos al señor conde de Kalnoky, leyéndole este despacho y dejándole copia de él.»

El periódico la «Wiener Abendpost» pone este comentario al anterior despacho:

«Esta manifestación emanada de la iniciativa del Gobierno rumano, que parece poner fin al incidente lamentable surgido entre Austria y Rumanía, la acogemos con tanto mayor placer cuanto que podemos asegurar que la satisfacción ofrecida por el anterior despacho parece perfectamente suficiente al Gobierno austro-húngaro.

Nosotros participamos, por lo tanto, de la esperanza manifestada por el ministro de Negocios extranjeros de Rumanía en su despacho.

El incidente suscitado por el discurso del rey de Rumanía, y que acaba de terminarse, no ejercerá ninguna influencia desfavorable en las relaciones amistosas que han existido hasta ahora entre ambos Estados, sino que, por el contrario, el modo franco y leal de cerrarse dicho incidente, contribuirá mucho á hacer que las relaciones de Austria-Hungría con Rumanía sean mas sólidas y mas íntimas en interés de ambos países.»

—
Ayer (1.º) recibimos periódicos de Montevideo que alcanzan á los primeros días de Diciembre. La colonia española domiciliada en el Uruguay se hallaba sumamente agitada con motivo de la desaparición

cion en el distrito de Tacuarembó de Sanchez Caballero, español muy apreciado de todos sus compatriotas. Por los rumores que corrian entre la colonia española, la policía del Uruguay tenía la culpa de que hubiese desaparecido aquel, que fué preso y estaba procesado por el Juzgado criminal correspondiente. Parece que Sanchez Caballero, temiendo ser víctima de un atentado, suplicó varias veces al tribunal que le trasladasen á la capital de la república, y despues de varias negativas judiciales, la autoridad accedió al traslado del preso. Desde que se decidió esto no ha vuelto á saberse una palabra de Sanchez Caballero.

La desaparicion de éste ¿supone un atentado ó un crimen, como supone mucha parte de la colonia española? No lo sabemos, ni es posible averiguado, porque á la salida del último correo del Uruguay no se habia publicado aun el resultado de las diligencias judiciales que se estaban formando respecto del caso, y que obraban en poder del tribunal superior de la república.

El caso es que todos los españoles del Uruguay han suscrito protestas y presentado exposiciones al Gobierno y á nuestro representante pidiendo justicia, y que este hecho ha producido un gran disgusto en la poblacion de Durazno, donde parece que nuestros compatriotas están divididos, y que ocasionó la muerte de un tal Sarracina, jefe de uno de los bandos, por Maimó, partidario del otro. Los amigos de aquel suscribieron una protesta con motivo del asunto Sanchez Caballero, protesta que rompió Maimó, ocasionando la disputa el desgraciado accidente á que hacemos mérito y la prision de algunos españoles.

El representante de España en el Uruguay, con gran celo, excita la actividad de aquel Gobierno para que se hagan luz y justicia, lo mismo en lo de la desaparicion de Sanchez Caballero que en las ocurrencias de Durazno, y todas las autoridades parece se hallan animadas del mejor propósito.

Segun escriben de Lisboa, la poblacion toma un aspecto animadísimo con la proximidad de las fiestas que se preparan.

La inauguracion de la Exposicion de arte retrospectivo, se verificará definitivamente el dia 12 de ero. Las obras del «Palacio de las persianas verdes», antigua casa del marqués de Pombel, donde la Exposicion se instalará, están muy adelantadas. España tiene un salon donde, bajo la direccion del Sr. Mérida, se han colocado ya los objetos que figuraron en la Exposicion de Londres. El dia 30 llegó á Lisboa el Sr. Gutierrez Abascal, acompañando la remesa del Museo Arqueológico, compuesta de doce cajones, en los que va una preciosa coleccion de platos árabes; azulejos del siglo XVII, tradicion Mudéjar; esmaltes en cobre de los llamados de Aragon, siglo XV; vasos peruanos; los tapices de oro, plata y seda, procedentes del convento de las Teresas, y otros muchos interesantes objetos que harán figurar dignamente á España en la Exposicion de Lisboa.

En todas las dependencias reales se hacen grandes preparativos para recibir á los reyes de España.

Hé aqui algunos datos curiosos acerca del periódico el «New-York Herald», cuya tirada asciende diariamente á 175.000 ejemplares, á pesar de lo cual es el que ocupa el tercer puesto en circulacion, pues

que «Le Petit Journal», de Paris, imprime 550.000, y 250.000 el «Daily Telegraph», de Londres.

Sin embargo, puede asegurarse que es tan rico y productivo como éstos, puesto que cada página, dividida en seis columnas de á 250 líneas, justipreciadas á dos pesetas linea, que es el precio mas barato del anuncio, representa un ingreso diario de 12.000 pesetas, escepto los domingos, en que se eleva á 60.000 por el suplemento que publica.

Rinde, pues, la parte de anuncios solamente 600.000 francos por término medio.

Cubiertos con exceso los gastos de redaccion, administracion, etc., etc., con el rendimiento de las ventas y suscripciones. El ingreso total que representa la tirada de este periódico se eleva á nueve millones de pesetas al año por término medio.

El actual director, hijo de Mr. Bennett, que lo fundó en 1836, reside en París, desde donde dirige la confeccion del periódico.

Todos los dias recibe por el cable el resumen del número, y remite por el mismo conducto las órdenes para el del dia siguiente.

Gacetiilla.

Anoche, ante una gran concurrencia, tuvo lugar el debut de la compañía de verso que nos ha traído el simpático y aplaudido primer actor D. Isidoro Valero que tanto supo captarse el año pasado el cariño de nuestro público.

La obra elegida para inauguracion de la temporada fué el célebre drama de D. José Echegaray, titulado «El gran Galeoto» Soberbia creacion de su autor insigne. ¡Qué prosa tan correcta y cervantina en el diálogo que le sirve de prólogo! ¡Qué versos qué situaciones! qué pensamientos tan sublimes en los tres actos que desarrollan el filantrópico propósito del inmenso poeta! No vacilamos en exagerar que este drama es la mas bella de sus meditaciones—la más inspirada de sus comedias, la mas perfecta resolucion de sus inmensos problemas sociales. Pálido y mezquino es cuanto en elogio justísimo de «El gran Galeoto» pueda decirse; y nosotros nos limitamos á asociar nuestro entusiasmo al de todos los criticos que han admirado á Echegaray en esa envidiable gloria de su talento, que enaltece al Parnaso Español con eterno renombre

Réstanos hablar del desempeño que le cupo á su difícilísima interpretacion.

La Srta. Alentorn estaba indispueta—muy ronca, tanto, que no sabemos como pudo trabajar: pero—apesar de este grave contratiempo, le dió tan entendida expresion á su interesante papel de Teodora y lo embelleció con tal riqueza de detalles que aumentaron más y más el concepto de estudiósa actriz que la Srta. Alentorn ha sabido conquistarse.

La Sra. Mayquez fué la expresion genuina de este notable tipo.

Isidoro Valero, encargado del papel de Ernesto, estuvo inimitable. Este actor de la buena escuela, esclavo de la naturalidad, de la verdad, de la fotografia, permitasenos la frase, de cuantos personajes identifica en la escena, estuvo anoche tan acertado que nos hizo olvidar que estábamos

en el teatro viendo jugar una fábula, y nos convenció de que era cierto cuanto le sucedia y hablaba.

El señor Gutierrez (*Julian*) estuvo muy bien, mereciendo ser llamado varias veces á la escena.

El señor Borralleras (*Severo*) acertadísimo.

El señor Cistoré (*Pepito*) espresó su carácter felizmente.

No es estraño—Isidoro Valero dirigió la obra con especial cuidado, y con esto está dicho todo

En snma: La representacion de «El gran Galeoto» ha hecho profunda impresion en el público mahonés, que colmó de aplausos entusiastas, y unánimes á los artistas que le dieron á conocer esta obra, llamándolos al proscénico numerosas y repetidas veces.

Por la estacion de Telégrafos de esta Ciudad se ha procedido hoy en la Esplanada á la quema de todos los documentos recogidos desde primero de Julio de mil ochocientos setenta y nueve á treinta de Junio del próximo pasado año.

A pesar de lo desapacible del dia, á la hora anunciada estuvo tocando ayer en el paseo de Isabel segunda la música de Almansa siendo escasa la concurrencia que asistió.

A hora de itinerario ha salido hoy para Alcudia y Barcelona el vapor Nuevo Mahonés que tuvo que suspender ayer su salida á causa del recio temporal que reinaba.

Tenemos el gusto de manifestar á nuestros lectores que en la relacion de los servicios que por su naturaleza pueden exigir ampliacion de créditos del presupuesto de gastos, que publica la Gaceta, para el segundo semestre de 1881 á 82, seccion 4.ª capitulo 7.º art. 7.º, se amplia hasta 625.000 pesetas el material de ingenieros para las obras de defensa de las posiciones militares de Zaragoza, Pamplona, Burgos y FORTALEZAS DE ISABEL SEGUNDA DE MAHON; y que en la propia relacion del presupuesto de gastos para el año económico de 1882 á 83, seccion 4.ª, capitulo 7.º art. 7.º, ia ampliacion espresada se estiende á 1.250,000 pesetas.

En la tarde de ayer fué conducido al cementerio de esta ciudad el cadáver de una niña que habia fallecido de resultas de ciertas quemaduras que sufrió hace algunos dias.

La Junta de obras de este puerto ha celebrado sesion, á las doce de la mañana de hoy, en el despacho del Sr. Subgobernador.

Enterada de una comunicacion de la Direccion general de obras públicas pidiendo inmediato informe sobre los recursos y arbitrios de que ha dispuesto la Junta durante el año último, las obras aprobadas y en proyecto no terminadas, y la naturaleza, importancia y necesidad de unas y otras, ha acordado contestar á dicho centro directivo manifestando que la Junta no ha contado hasta ahora con arbitrio ni recurso alguno, que no hay ninguna obra pendiente de ejecucion, y que las únicas en proyecto son de

dragado, de suma importancia y de imprescindible y urgentísima necesidad.

Ha empezado á regir un nuevo servicio de correos entre la Peninsula y la isla de la Palma (Canarias), que facilitará las comunicaciones entre ambos puntos. Los vapores que salen de Cádiz los dias 2 y 17 de cada mes llevarán en paquete separado la correspondencia de la Palma para que inmediatamente que llegue á Santa Cruz de Tenerife sea conducida á su destino y haya tiempo de contestarse por los mismos vapores.

Segun noticias que tenemos por exactas se ha encontrado en la costa N. de esta isla y punto de «Cala Mesquita» y «Clot d'en Mora» cierto número de tablones arrojados por el mar que no se sabe si procederán de algun siniestro ó de haber sido echados al agua por algun buque que haya tenido precision de alijar parte de su cargamento en el temporal de estos últimos dias.

Leemos en el Diario de Barcelona del martes último:

A 151,800 asciende el número de los billetes que despachó en la semana antepasada la Casa de Caridad en la rifa semanal que por última vez celebraba, despues de los muchos años que su Junta habia venido celebrándola para acudir á las atenciones benéficas del establecimiento. No parece sino que el vecindario de Barcelona ha querido hacer una protesta muda contra la supresion de las rifas que servian para el sostenimiento de hospitales y casas de beneficencia, supresion llevada á cabo no para cortar de raiz el abuso del juego sino para favorecer á la Loteria Nacional, que ahora no tendrá rifa alguna que le haga la competencia. Se dirá que para indemnizar á los establecimientos de beneficencia de la falta de ingresos que tendrán en sus presupuestos por resultado de la supresion de las rifas, el Estado le entregará anualmente una cantidad que se ha fijado de antemano; pero el tiempo dirá si esta consignacion la cobrarán como suele decirse y como creemos, tarde, mal y nunca.

Para Nápoles ha salido en la tarde de hoy el vapor italiano que entró el sábado de arribada.

Esta mañana se ha administrado el Santo Viático al Pbro. D. José Maricó y Pons.

Los pasajeros salidos esta mañana en el vapor correo Nuevo Mahonés son:

PARA BARCELONA.

Don Emilio Hédiger—Agueda Pons—Maria Prats y un hijo—Salvador Redés—Joaquin Rita—Juana Masanet—Catalina Conforto y dos hermanos—Juan J. Rodriguez—Francisco Hernandez—Bartolomé Escudero—Emilia Fraser—Blanca Sabater—Juan Noguera—Sebastian Pons—Matias Manent—Antonio Fernandez y un hijo. Total 20.

PARA ALCUDIA.

Don Francisco Sans—Juan Beltran—José Coll. Total 3.

Miscelánea.

Extrayóse un cazador en el monte, hizosele de noche y encontróse por casualidad en una venta.

Entró en ella y dijo á la posadera que le sirviese de cenar.

Así lo hizo, y el astuto cazador, viendo que no le había puesto vino, le echó esta indirecta:

—Vino... ¿Vino ya el patron?

La ventera, que no tenía pelo de tonta, conoció la intencion, y le dijo en el mismo tono:

—Aguá... Aguardándole estoy.

—Chica, ¿has oído lo que dicen los papeles públicos?

—No. ¿qué dicen?

—Que se vá á establecer el matrimonio civil.

—Y ¿qué es eso? ¿que no pueden casarse más que los civiles?

Hablando cierta dama de una amiga suya, decia:

—Es tan buena madre, que desde que siente los primeros sintomas de estar en estado interesante, vá todas las tardes al teatro Guignol para que se distraiga el niño.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Vidal m. y Sta. Basilisa virh.

CULTOS.

Corte de María Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

del Pilar en el Cármen.

Santo de mañana

San Gonzalo de Amarante conf.



(Q. E. P. D.)

DOÑA MARIANA COMELLAS Y CARDONA

FALLECIÓ Á LAS 2 DE AYER TARDE.

Sus afligidos hijos, hijos políticos y demás parientes participan tan sensible pérdida rogándoles la tengan presente en sus oraciones.

El entierro se ha efectuado esta mañana dándose el duelo por despedido.



Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Despachados el día 9.

Para Nápoles vapor italiano «L'Industriale» cap. M. G. Cacace con 11 trip. y carbon.

PARTES TELEGRAFICOS DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 9.

Los Ministros están celebrando consejo.

Son inexactas las noticias respecto á crisis.

Ha fallecido el general Valmaseda de un derrame seroso.

La prensa italiana continúa ocupándose de la cuestion ro-

mana y aconseja al Papa que abandone Roma.

Los ebreos huyen de Polonia temiendo á los malos tratamientos.

Continúan las dificultades para el tratado franco-inglés.

Se ha publicado la ley mandando observar el reglamento de campaña.

El meeting libre cambista se ha celebrado con notable concurrencia.

Bolsin 31'70.

ANUNCIOS.

Ayuntamiento de Mahon.

POLICÍA URBANA.

En cumplimiento de lo acordado por este Ayuntamiento, prevengo á los propietarios de casas en las cuales existen escalones que invaden la vía pública, los hagan desaparecer en el improrogable plazo de dos meses contados desde esta fecha; pues trascurrido dicho término, se dará cumplimiento al acuerdo de la Corporacion municipal por su comision de Policía Urbana; siendo de cuenta de los respectivos propietarios todos los gastos que con este motivo se ocasionen.

Lo que se publica para conocimiento de los interesados. Mahon 5 Enero de 1882.—El Alcalde Presidente, El Baron de Benimuslem.

En venta.

Una finca rústica situada en las inmediaciones de esta ciudad, que se compone de los grupos siguientes:

1.º Un vergel de cabida de unas cuatro barcillas y tres almudes tierra regadio, ó sea nueve barcillas semilla de cañamo con una casita, establo y alberca para enriar situado cerca de la ermita de S. Juan, al cual pertenecen diez y seis horas semanales de agua de la fuente de dicho nombre.

2.º Una porcion de terreno de labor de unas tres barcillas en el parage llamado «Gibraltar» dividido en tres cercaditos.

3.º Otra porcion de terreno de labor con un higueral de pala y un pajar, dividida en ocho cercados de cabida de unas nueve á diez barcillas, en el punto denominado «El Mercadalet.»

Y 4.º Otra porcion de terreno en el mismo punto, dividida en cuatro cercados de unas diez barcillas con era para trillar, boyera, pajar, establo, cisterna, dos quintanas y tres pilas.

La venta se hará por medio de subasta á viva voz en el despacho del Notario D. F. Andreu, en el cual

estarán de manifiesto las condiciones.

El día que se señale para la subasta se anunciará oportunamente.


Interesante.

En el almacén de muebles de la calle de Orfila (jardin) se halla para vender una gran variedad de sofás, balancines, sillas, taburetes de escritorio, jardineras y otros todo de rejilla; y además juegos de silleria con muelles, tapizadas con telas de última moda; y dos pianos de buenas voces.

Arboles frutales.

Los hay ingertados de todas clases á 25 céntimos uno.

Razon, Negros núm. 15.




CAFÉ NERVINO MEDICINAL
Maravilloso secreto árabe.

EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales caja en las principales farmacias de Madrid y provincias.

Dr. MORALES: Carretas, 39, pral. Madrid.



Se desea comprar un carro mediano. Dirigirse calle de S. José número 7.

Sirvienta.

Se necesita una de 12 a 16 años para una familia. En esta imprenta darán razon.

La persona que desee comprar un burro de 5 á 6 años de edad puede avistarse con su dueño que vive en la calle de S. José núm. 7.

En venta

Lo está la casa de la calle de San Bartolomé número 36.

Para su ajuste calle de Gracia número 21.

LA TOS FERINA DE LOS NIÑOS
SE CURA RADICALMENTE Y A LOS POCOS DIAS, CON LA
AGRADABLE CREMA DE CACAO
que se espesce en la acreditada
FARMACIA DE D. JAIME FERRER Y ALEDO,
Mahon. 52 Calle del Castillo, 52, Mahon.

VINO TINTO

Puro y sin mezcla para

buen paladar, de la acreditada viña vieja del médico Ramon del término de Los Caballeros de Mallorca y de bota fresca.

á 3 pesetas quarter.

NUECES finas de Cataluña

á 26 céntimos almud.

Pescaderia, 24, tienda de comestibles

TEATRO.

Funcion para mañana Mártes.

(2.º DE ABONO)

por la compañía dramática que dirige el eminente primer actor

D. ISIDORO VALERO

DEBUT DE LA PRIMERA ACTRIZ
DOÑA MATILDE MALLI.

El aplaudido drama en tres actos y en verso de D. J. Cavestany, titulado **EL ESCLAVO DE SU CULPA.** por las Sras. Malli y Mayquez, y los Sres. Valero, Gutierrez, Borralleras, Cistaré, y Garcia

Terminando el espectáculo con la chistosa pieza en un acto

UNA BASE CONSTITUCIONAL. por las Sras. Alertorn y Mayquez, y el Sr. Valero.

Se empezará á las 8 y MEDIA en punto.

PRECIOS.

| | |
|-------------------------|--------------------|
| Plateas. . . 20 rs. vn. | Butacas. 3 |
| 1.ª fila. . . 24 " | Entrada. 2 |
| 2.ª fila. . . 16 " | Niños y soldados 1 |
| 3.ª fila. . . 8 " | |

Se dispone la 2.ª representacion de *El gran Galeoto.*—*El tanto por ciento.*—*La Carcajada.*—*Isabel la Católica* y otras notables producciones.

Imp. de M. Parpal.